



ANTROPOLOGIA MÉDICA

ALUMNO:

GERSON MIGUEL RUIZ GÓMEZ

UNIVERSIDAD DEL SURESTE

2do SEMESTRE DE MEDICINA HUMANA

CATEDRÁTICO:

DRA. AXEL GUADALUPE CEBALLOS SALAS

SÍNTESIS: DE MODELOS SANITARIOS

DE SALUD

FECHA: 11/ABRIL/2025

Gerson miguel



Introducción

La salud es un derecho humano fundamental reconocido por organizaciones internacionales y plasmado en la Constitución de México en el artículo IV de la constitución política mexicana “ Toda persona tiene derecho a la protección de la salud”. Sin embargo, su garantía efectiva depende de la organización del sistema sanitario adoptado por cada nación. En el caso mexicano, se ha optado por un modelo mixto que combina elementos del sistema nacional de salud, de seguros sociales y, en menor medida, del libre mercado. Esta configuración refleja tanto la diversidad de fuentes de financiamiento como la fragmentación en la provisión de servicios. Analizar los modelos sanitarios, sus ventajas y desventajas, permite comprender mejor los desafíos que enfrenta nuestro país para ofrecer servicios de salud equitativos, accesibles, eficientes y sostenibles.

IMPORTANCIA

La organización y funcionamiento de los sistemas de salud es un componente fundamental del desarrollo social y económico de cualquier país. A través de los modelos sanitarios se establecen las formas en que los ciudadanos puedan acceder a la atención médica, la importancia de los modelos sanitarios es tener acceso a los servicios de salud para reducir la mortalidad y morbilidad mediante el acceso oportuno de los servicios de salud y promover la equidad, asegurando que todos los ciudadanos, sin importar su nivel socioeconómico, reciban atención médica , prevenir enfermedades a través de programas de salud pública eficaces, disminuir los gastos grandes en la salud, para garantizar que la población tenga una atención médica, y fortalecer al capital humano para tener una población sana y productiva.

Modelos

Modelo nacional de salud

El modelo nacional de salud, también conocido como sistema Beveridge, es de origen británico, parte de la premisa de que la salud es un derecho fundamental y que el Estado debe garantizar su acceso universal. En este modelo, todos los ciudadanos tienen acceso a los servicios sanitarios financiados con recursos públicos, lo que promueve la equidad y la justicia social.

ventajas: Una de sus principales ventajas es su carácter universal, que permite cubrir a toda la población, independientemente de su situación laboral o económica.

Desventajas: Entre sus principales desventajas se encuentran el aumento excesivo de las listas de espera y la posible sobreutilización de los servicios, lo cual puede generar ineficiencias en la asignación de los recursos.

Modelo seguros sociales

Por otro lado, el sistema de seguros sociales, inspirado en el modelo bismarckiano, se basa en la cotización obligatoria de trabajadores y empleadores. En este modelo, la atención sanitaria está vinculada al empleo, y los beneficiarios son los trabajadores y sus familias.

ventajas: Entre sus principales ventajas se encuentra una mayor eficiencia administrativa y una relación más directa entre el financiamiento y el consumo de servicios, ya que permite que como empleados tengan una atención médica garantizada para el trabajador y abarcando a sus familias.

Desventajas: Una de las desventajas es que este modelo genera exclusión, ya que las personas desempleadas, trabajadoras informales o en situación de pobreza quedan fuera del sistema si no existen mecanismos de integración. Además, tiende a fragmentar el sistema de salud y puede limitar el acceso universal.

Modelo de Libre Mercado

El modelo de libre mercado, como el predominante en Estados Unidos, considera la salud como un bien de consumo. En este esquema, los servicios de salud son provistos por empresas privadas y su acceso depende de la capacidad de pago de los ciudadanos. Aunque este modelo puede ofrecer servicios de alta calidad y tecnologías avanzadas, también produce profundas desigualdades y problemas de accesibilidad, especialmente para los sectores más vulnerables.

Ventaja: En este modelo que cualquier persona que pueda pagar el costo de este seguro tienen un buen cuidado y manejo de la salud de las personas afiliadas.

Desventajas: la desventaja del modelo de libre mercado es la falta de equidad. Aquellos que no pueden pagar un seguro o cubrir los costos médicos quedan sin atención, lo que contradice los principios de justicia social y derechos humanos. Además, este modelo suele tener un alto gasto sanitario per cápita sin necesariamente mejores resultados en salud poblacional.

Conclusion

El análisis de los modelos sanitarios permite comprender la complejidad del sistema de salud mexicano. Si bien se han logrado avances importantes en cobertura, especialmente para la población sin seguridad social, persisten serios retos en calidad, eficiencia y equidad. Para consolidar un sistema de salud justo y universal, México debe avanzar hacia la integración de los servicios, mejorar la calidad de la atención y garantizar un financiamiento suficiente y sostenible. La experiencia internacional muestra que no existe un modelo perfecto, pero sí es posible adoptar las mejores prácticas de cada uno, adaptándolas a la realidad nacional.



Bibliografía

Sistemas de salud. Modelos María Seguí-Gómez,
Estefanía A. Toledo Atucha, José Juan Jiménez-Moleón.
capitulo 57

https://www.unsis.edu.mx/ciiissp/gestionYdesarrollo/desarrollos_teoricos/acad/2013.Sistemas-de-salud.-Modelos.pdf



